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В статье рассматриваются основы деятельности и функции Мервского филиала Азовско-Дон-
ского коммерческого банка. Азовско-Донской банк имел в среднеазиатском регионе разветвлен-
ную сеть филиалов (4 филиала). Азовско-Донской банк старался взять в свои руки экспорт хлопка и 
фруктов. Автор, основываясь на архивных данных, доказывает, что финансовые институты Россий-
ской империи учитывали местную специфику и поощряли производство экспортноориентирован-
ной продукции. Автор в статье активно использует межбанковскую переписку, ежегодные отчеты 
директора филиала, а также материалы ревизии. Впервые в историографии исследованы активные 
и пассивные операции банка, проанализированы расходы и прибыли филиала. Банк не сумел стать 
монополистом в экономической жизни Туркестана. Основной причиной провала, по мнению авто-
ра, является приспособление банком к реально существующим экономическим отношениям в Тур-
кестанском генерал-губернаторстве и ханствах. 
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The article discusses the basics of the activities and functions of the Merv branch of the Azov-Don 
Commercial Bank. The Azov-Don Bank had an extensive network of branches in the Central Asian 
region (4 branches). Azov-Don Bank tried to take in their hands the export of cotton and fruit. The 
author, based on archival data, argues that the financial institutions of the Russian Empire took into 
account local specifics and encouraged the production of export-oriented products. The author in the 
article actively uses interbank correspondence, annual reports of the branch director, as well as audit 
materials. For the first time in historiography, active and passive operations of the bank were investigated, 
the expenses and profits of the branch were analyzed. The bank failed to become a monopolist in the 
economic life of Turkestan. The main reason for the failure, according to the author, is the bank’s 
adaptation to the actually existing economic relations in the Turkestan general government and the 
khanates.
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